

« La philosophie peut-elle nous servir ? » synthèse du bistrot-philos du 25.06.2013

1^{er} Remarques

Question inutile de nos jours

- car on en tous imprégnés !
 - Car c'est une question qui recouvre celle qu'on se pose pour subsister , pour donner un sens à notre vie
- Peut-être est-ce parce qu'elle s'est « démocratisée » depuis une bonne dizaine d'années ?

Pourquoi faudrait-il que la philo serve à quelque chose ?

Effectivement, dans notre société utilitariste, matérialiste, la philosophie a une « utilité » d'un autre type ,

2^e Comment définiriez-vous la philosophie ?

- une façon d'être, de se comporter, un art de vivre
 - une façon de parler
 - un moyen d'aller vers l'autre avec tolérance, respect
 - une théorie qui sert si on la met en application : s'agit-il alors seulement d'une théorie morale ?
 - Une démarche intellectuelle avant tout visant à :
 - * s'élever des cas concrets vers le général
 - * sortir du simple cas particulier, du vécu
 - * définir des idées, des concepts : on est donc dans l'abstrait
- tout en justifiant ce que l'on dit ; c'est une démarche rationnelle qui peut alors sembler difficile, ardue
- le philosophe construit des « concepts » (à différencier des conceptions!)

3^e La philosophie peut aider à :

- préciser ,rectifier le sens des mots et donc sa pensée
- comprendre, réfléchir sur les questions importantes de l'existence de l'homme (qui demeurent le Bien et le Vrai) même si la philosophie évolue en fonction des époques et de l'histoire (ref, à Platon, Hannah Arendt)
- Répondre aux questions du Pourquoi ? Ce qui donne sens

Pourtant :

La philosophie est-elle vraiment accessible ?

La psychologie semble plus accessible - A voir
Avec l'exercice, la lecture des philosophes, en étant un peu guidé c'est accessible
C'est un des buts du « bistrot-philos »

Comment des philosophes ont-ils pu adhérer à des pensées totalitaires ? (Ref, à Heidegger)

Cela dépend peut-être de la « situation » dans laquelle on se re trouve ? (ref,à Sartre ,)
Ne pas oublier l'aspect irrationnel qui demeure en l'individu !

Thèmes, questions souhaités pour 2013-2014 :

La dépendance
L'amour

Peut-on tout accepter ?
Qu'est-ce qu'un acte moral ?
Ecriture et expression orale
La censure
La politique
Spiritualité et philosophie
La philosophie utilitariste

reste aussi à rediscuter du rapport Vécu/ Réflexion

A la question : « souhaitez-vous qu'en début de débat soit donnée une définition ? »
L'ensemble préfère que ces définitions interviennent petit à petit au cours du débat comme cette année